



Boletín de investigación para la salud

ENERO – MARZO 2015

Boletín periódico informativo acerca de las actividades de investigación para la salud (KBR) en OPS. Su finalidad es informar a los países, a los socios estratégicos y a los gerentes y personal de la OPS sobre los avances en la ejecución de la Política de Investigación para la Salud. Comentarios a: cuervolu@paho.org. Twitter: [@PAHOresearch](https://twitter.com/PAHOresearch)

Encuentre este Boletín en nuestro [Portal de Investigación](#)

Novedad

Delegación de México en la OEA anuncia nueva convocatoria de becas en salud.



El 10 de Febrero la delegación Mexicana de la OEA organizó una sesión informal para anunciar la convocatoria a becas de estudios de postgrado en México. Las becas serán otorgadas según mérito y están destinadas a cubrir los programas aprobados por CONACYT.

Se estima que este programa de becas cubrirá alrededor de 800 becas en el próximo quinquenio. Como resultado del acuerdo con la OPS, este año la convocatoria incluirá programas de postgrado en el área de la salud. Mediante un

acuerdo similar, se ofrecieron 75 becas para estudios de postgrado en el área de la salud en Brasil.

Firma de acuerdo de Cooperación entre la OPS y el Grupo Coimbra de Universidades Brasileiras (GCUB)

El Convenio de colaboración entre la OPS y el GCUB se formalizó en una ceremonia de firma en la sede de la OPS en Washington, el jueves 12 de febrero. Bajo el nuevo acuerdo, firmado por la Directora de la OPS/OMS Carissa F. Etienne y Rossana Valéria de Souza e Silva, Directora Ejecutiva del GCUB. La OPS / OMS y Coimbra promoverán la Política de Investigación para la Salud a través de una serie de actividades destinadas a fortalecer la cooperación y el intercambio de conocimientos relacionados con la investigación sobre el

desarrollo, la salud, la equidad y el fortalecimiento de los sistemas de salud. El acuerdo fue precedido y seguido por teleconferencias con delegados de GCUB y autoridades académicas para discutir la implementación de iniciativas para dar ejemplo de la aplicación de la política en materia de investigación para la salud. Ejemplos de tales actividades incluyen la promoción del uso de las normas de información de investigación, la promoción de una mejor gobernanza de la investigación para la salud, el establecimiento de registros para la investigación que permiten a las universidades dar cuenta de sus investigaciones, y vincularlo a productos tales como publicaciones. Promover procesos de traducción del conocimiento, etc. [Haga clic aquí para más detalles.](#)

Iniciativa de Innovación Social en Salud 2015 por TDR

El Programa Especial de Investigaciones y Enseñanzas sobre Enfermedades Tropicales alojado en la organización Mundial de la Salud en Ginebra, presta apoyo técnico y financiero para la Iniciativa de Innovación Social en Salud 2015, que es una colaboración internacional entre varios socios. El Centro Bertha de Innovación Social y Emprendimiento de la Universidad de Ciudad del Cabo y el Centro Skoll para el Emprendimiento Social en la Universidad de Oxford, lideran la implementación de esta iniciativa. A través de esta colaboración trabajan juntos en la búsqueda de nuevas soluciones que han mejorado la prestación de asistencia sanitaria en el Sur Global. Este año, la iniciativa se enfoca en enfermedades infecciosas de la pobreza.

El objetivo de esta iniciativa es hacer crecer el conocimiento colectivo sobre la innovación social en la prestación de asistencia sanitaria a través de la identificación de soluciones de entrega de cuidado de la salud de alto impacto, el aprendizaje en profundidad acerca de estas soluciones y compartir el conocimiento a través de los contextos y las fronteras, así como también apoyar a los creadores de estas soluciones para ampliar su trabajo y facilitarles el contacto con los responsables de la formulación y financiación de políticas. Para conocer más sobre esta iniciativa haga [clic aquí.](#)

EJECUCIÓN DE LA POLÍTICA DE INVESTIGACIÓN

En los países

Chile

Política de la OPS sobre Investigación para la Salud y exhibición de Arte para la Investigación en el Ministerio de Salud de Chile



La Unidad de Patrimonio Cultural del Ministerio de Salud de Chile lanzará una exhibición del proyecto Arte para la Investigación de la OPS. La ceremonia inaugural se realizará el jueves 28 de mayo con la presencia de autoridades del Ministerio de Salud de Chile y de la Representación OPS Chile. La muestra estará en exhibición durante un año en el Centro Nacional de Recuperación Patrimonial del Ministerio de Salud y que administra la Unidad de Patrimonio de la Salud, ubicada al interior del antiguo Hospital San José de Santiago. Después del año de exhibición comenzará la itinerancia de la muestra en los establecimientos de salud, pertenecientes a la Red Nacional de Responsables de Patrimonio del Sistema Nacional de Servicios de Salud. La doctora Chilena Paulina Taboada es una de las campeonas en investigación destacada en los retratos de la exhibición [Moldeando el Mundo](#) dentro del proyecto. Aquí un [mensaje](#) de bienvenida y motivación por parte de la Directora de la OPS, Dra. Etienne. Para más información visite nuestro [sitio](#) o nuestra página de [Facebook](#).

República Dominicana

Primera Conferencia Internacional sobre Investigación para la Salud Dr. Teófilo Gautier



Para conmemorar el Día Mundial de la Investigación, como seguimiento a la [Declaración de Bamako en 2008](#), se realizó la primera Jornada Internacional sobre la Investigación

para la Salud en República Dominicana, en memoria del Dr. Teófilo Gautier, destacado médico e investigador dominicano que aportó grandes conocimientos a la ciencia. Los organizadores incluyeron al Viceministerio de Planificación y Desarrollo del Ministerio de Salud, la Oficina Nacional de Investigación para la Salud, la Universidad Rey Juan Carlos de España (URJC). El objetivo de esta conferencia es el fortalecimiento de la administración y la gestión de la investigación para la salud en el país.

La conferencia permitió el intercambio de experiencias entre los investigadores y organizaciones y destacó el Sistema Nacional de Investigación para la Salud en el país. La ocasión se utilizó para anunciar el lanzamiento de la política de salud nacional de investigación en República Dominicana.

En el Secretariado

SOCIOS ESTRATÉGICOS

Webinarios en Vivo de Cochrane Canadá



La asociación con Cochrane Canadá continúa ofreciendo webinarios en vivo que son grabados para su reproducción y así enriquecer una amplia colección de más de 60 seminarios en línea que pueden ser utilizados como material de aprendizaje y referencia para los interesados en mejorar el uso y la producción de la investigación para la salud.

Regístrese en webinarios en vivo y consulte grabaciones [aquí](#).

Foro McMaster Health re-diseñado como Centro Colaborador de la OMS.



El Foro McMaster Health ha sido un tremendo partidario de la OMS y de la OPS en el suministro de recursos y la cooperación técnica para promover la integración de los resultados de la investigación con las políticas de salud, la atención de la salud y prevención. El centro aloja y actualiza Health Systems Evidence, un recurso importante para la evidencia en temas de sistemas de salud que proporciona

evaluaciones y resúmenes de calidad en inglés, español, portugués y francés, además de acceso completo a muchos de sus recursos. Health Systems Evidence se ha integrado en el acceso abierto del portal [EVIPNet](#) y es un recurso clave para el desarrollo de políticas informada por la evidencia. Además, el Foro ofrece capacitación y cooperación técnica sobre la forma de integrar la investigación en la política y cómo evaluar la investigación,

con énfasis en la salud pública. La nueva designación es una oportunidad para seguir avanzando en esta asociación y dar continuidad a los esfuerzos mundiales y regionales para avanzar en política de la OPS sobre Investigación para la Salud y la Estrategia de la OMS sobre Investigación para la Salud.

Éxitos a Eleana Villanueva en su retiro



Queremos extender un reconocimiento y agradecimiento a nuestra colega Lic. Eleana Villanueva quien se retiró en febrero de la OPS. Eleana trajo al equipo experticia en comunicación y gestión, y entre otras cosas lideró con profesionalismo la preparación de los [boletines de investigación](#) desde 2010, implementó la estrategia de comunicación, y le dio seguimiento a las [alianzas de la OPS en investigación para la salud](#). Le deseamos que disfrute de un retiro sensacional y le agradecemos de corazón sus aportes que contribuyeron a muchos de los logros y avances con la Política de Investigación para la Salud.

CONFERENCIAS INTERNACIONALES

3er Seminario de Internacionalización de las Universidades en la OEA



El 09 de febrero 2015, la Organización de los Estados Americanos fue sede del tercer Seminario de Internacionalización de las Universidades, organizado conjuntamente con el Grupo Coimbra de Universidades Brasileñas. El evento se centró en las prácticas y estrategias para la internacionalización universitaria; cómo hacer las universidades más internacionales. El evento reunió a los participantes y delegados de universidades de Argentina, Brasil, Canadá,

Chile, Colombia, Italia, Jamaica, México, Perú, Puerto Rico, Sudáfrica, Corea del Sur, Suiza, Turquía, Reino Unido y Estados Unidos. Entre los oradores invitados fueron el Prof. Marshall Tulloch-Reid, Director de la Unidad de Investigación de Epidemiología, Instituto de Investigación de Medicina Tropical de la Universidad de las Indias Occidentales (Jamaica) y el Dr. Luis Gabriel Cuervo (OPS).

El Dr. Tulloch-Reid describió la colaboración que ha dado lugar al desarrollo de un grupo de epidemiólogos para el Caribe y que dio lugar a la creación de una Unidad de Epidemiología Clínica afiliada a la Red Internacional de Epidemiología Clínica –(INCLEN

por sus siglas en inglés) en 2009; el establecimiento de un centro formador de formadores para el Caribe con el fin de expandir cursos sobre Planificación Efectiva y Evaluación de Proyectos, con el apoyo del TDR / OMS, la OPS y la OMS CIDEIM-CC; el establecimiento de una sucursal del Caribe del Centro Cochrane estadounidense se centró en la construcción de capacidades para producir resúmenes de evidencia y revisiones sistemáticas. Estas tres iniciativas que la OPS ha apoyado, se han extendido a la mayoría de los países del Caribe y contaron con la formación de investigadores en este campo. Esto fue apoyado además con una formación en revisión por pares y por la donación aplicaciones soportadas por el NCI / NIH, la OPS, CARPHA, y la Universidad de St. Georges. El Dr. Tulloch Reid mostró el amplio panorama de cómo se está utilizando un enfoque de sistemas para reforzar todos los elementos de los sistemas de investigación sanitaria para impactar la salud pública. El Dr. Cuervo habló sobre el enfoque de sistemas y herramientas que se utilizan para transformar la política en materia de investigación para la salud en una realidad en los Estados Miembros de la OPS, y se refirió a cómo las instituciones académicas pueden beneficiarse de la adopción de estas herramientas.

PRODUCTOS DE INFORMACIÓN

Revista Panamericana de la Salud

Ya está disponible el [último número de la Revista Panamericana de Salud Pública](#) donde se publican artículos de la Serie sobre Salud Ocular, incluyendo un Editorial de la Directora de la OPS/OMS, Dra. Carissa F. Etienne. Además de artículos de investigación original, este número incluye una sección especial con la traducción al español de un artículo publicado en la Revista de la Asociación Americana de Salud Pública (APHA).

Portal de Equidad

Lanzado en Febrero el nuevo "[Portal de la Lista de Equidad y Red de Conocimiento](#)". Tratase de una colaboración entre la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y la Fundación Rockefeller, con el objetivo de seguir mejorando la disseminación, acceso y discusión moderada de temas relacionados a equidad, reducción de las desigualdades, determinantes sociales en salud, cobertura universal de salud, derechos humanos y género. Además de los contenidos disseminados a través de la Lista de Equidad, el portal también ofrece la recuperación fácil de información clasificada temáticamente y conectada automáticamente con la Biblioteca Virtual en Salud (coordinada por BIREME) y con la [colección temática de la literatura](#) publicada por la OPS/OMS. Actualmente la Lista de Equidad suma más de 31 mil miembros representando 166 países. Para registrarse en la Lista basta hacer [click aquí](#).